

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lonjeta, número 11
(IMPRESA "LA ESPERANZA")

AÑO IV

PALMA DE MALLORCA
Viernes 27 de Febrero de 1914

Núm. 1.398

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Ficción

Vacilábamos entre hilvanar una crónica a cuenta de las máscaras o llenar unas cuartillas sobre el tema de las elecciones. Realmente, no son antitéticos uno y otro asuntos. La política tiene muchos puntos de contacto con una mascarada, y, por lo mismo, es muy semejante a aquélla todo lo del Carnaval. Política al uso y Carnaval tienen una dominante: la ficción. Fingen los enmascarados y fingen los políticos.

Aquéllos y éstos persiguen la misma finalidad: que no les conozcan, y, para lograrlo, los primeros se cubren la cara y los segundos el alma, y unos disimulan la voz y otros los propósitos. En ambos casos impera, soberana, aunque grotesco, Momo, y en los dos la fiesta es pagana. En la última mayormente resultamos paganos todos los españoles.

Yo no he encontrado una sola persona que no ejerciera el Carnaval propiamente dicho, ni que dejara de condenar la llamada impropiedad política. Creen que el primero, aparte lo que daña la moralidad, es cosa de imbéciles. Y la segunda, descontando lo que ofende al país, cosa de primos; empero aquél y ésta, contra la opinión general, ya que no contra el sentir unánime, continúan; y siguen las destrozando llenando los paseos y los mamarrachos políticos ocupando los puestos oficiales. Lo que no parece por ninguna parte es la voluntad enérgica dispuesta a ponerles término.

Pues el toque está ahí. Teóricamente, nuestra acción es un mar, que se encrespa y enfurece como los grandes océanos; prácticamente, tiene el quietismo de la charca. Nos pasamos la vida diciendo: "Hay que hacer mucho, hay que trabajar incansablemente, es necesario poblar los escaños del Congreso de hombres que aunque discrepan en lo accidental de nosotros, piensen y sientan en lo esencial como nosotros pensamos y sentimos". Y, cuando llegan las elecciones, nos cruzamos de brazos y echamos lejos de nosotros las penas católicas, que son también las tristezas de la patria.

Formáremos también nosotros, sin pensar y sin quererlo, parte de las farsas carnavalescas?

Miguel Peñaflor

Madrid, 24 de Febrero.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Crónica de Roma

La precedencia del acto civil en el matrimonio religioso. — Excursión de italianos a España

La oposición vivísima de los católicos al proyecto de ley sectario, presentado por el Gobierno, sobre la precedencia del acto civil en el matrimonio, ha tenido el mejor resultado. El Congreso de los diputados, en su mayoría, se ha mostrado contrario. Y aquí es necesario entenderse bien, porque mientras los candidatos ministeriales, favorables a la ley, salían elegidos, en las distintas secciones las oposiciones obtenían un número de votos superior al de la mayoría,

adicta al Gobierno. La falta absoluta de un acuerdo entre todas las oposiciones católica y socialista, ha evitado, si no la debacle del proyecto, por lo menos la del Ministerio. Nadie en Italia sentía la necesidad de este proyecto de ley. El Pontífice, deseando más que nadie la felicidad de la familia, había pedido a los sacerdotes que recomendasen a los esposos la obediencia a la ley para los efectos jurídicos que se deducían de la misma. Los autores del proyecto, para esconder el verdadero objeto que perseguían, que era el de ofender a la Iglesia y a la conciencia de los católicos, afirmaban que ninguna ofensa se hacía a la Religión por parte del Estado, justamente celoso por su soberanía, la cual debía también extenderse a la familia para evitar, no sólo las uniones ilegítimas, como las contraídas con el vínculo religioso, son aun más los muchos fraudes que se hacían al Tesoro público por aquellas personas que por la ley quedaban siempre viudas, disfrutando de los derechos a las pensiones, que con el nuevo matrimonio venían a faltar.

La tesis de los adversarios hace reír y fácilmente se puede refutar. Ante todo, no debería nunca culpárse a la Iglesia de las uniones ilegítimas, porque el Estado quiso hacer nulo el matrimonio religioso para los efectos de la ley, mientras podía muy bien conceder autoridad jurídica al ministro del culto que bendecía la boda.

Esto no lo quiso hacer nuestro Gobierno, simplemente por el odio satánico que acompaña todos sus actos. Una vez que la Iglesia, por razones fáciles de comprender, debía aceptar el acto civil, ¿qué podía hacer el Pontífice sino recomendar a los párrocos la observancia de la ley por parte de los esposos? Habría sido simplemente absurdo creer que un sacerdote hubiese rehusado administrar el Sacramento a aquellas personas que, completamente libres de cualquier vínculo, hubiesen solicitado su concurso. Esto, justamente, quería ahora el Estado con la nueva ley, y contra este absurdo debían levantarse justamente los católicos que veían entrometido al Estado en cuestiones religiosas, donde existe como única absoluta soberanía la del Pontífice.

Y ahora vamos a la segunda argumentación presentada por los adversarios, cual es la de la pérdida de los derechos de viudedad contrayendo nuevo matrimonio.

Esta argumentación vale aun menos que la primera. El Estado podía evitar el fraude al Tesoro público ejercido por estas personas, dando validez jurídica al matrimonio religioso para los efectos de las pensiones. Además, observando que los matrimonios contraídos con el solo vínculo religioso son muy contados, nada queda a nuestros adversarios para demostrar la necesidad del proyecto de ley que cada vez se presentaba más odiosamente sectario.

El Gobierno se decidió a presentar este proyecto para conquistar al gran grupo masónico del Congreso, el cual le amenazaba con negarle cualquier apoyo para el porvenir si no daba evidente prueba de su anticlericalismo. Los socialistas oficiales de todos modos comprendieron enseguida la verdadera razón de este proyecto y lo combatieron, afirmando que no daba ninguna garantía para el porvenir y que representaba una infeliz venganza del Gobierno contra los católicos, que le habían apoyado durante las elecciones.

Ahora el proyecto está puesto a examen de la Comisión, que para dar en seguida una prueba de su buena voluntad ha aplazado las elecciones

por tiempo indefinido. Tenía, pues, yo razón, cuando en mi telegrama a Prensa Asociada dije que el proyecto estaba sepultado para no volver a surgir, pero que el Ministerio quedaba en el Poder.

De todos modos, la situación política ha quedado muy en el aire, y hay entre los diputados quien asegura que el señor Giolitti en la próxima primavera sentirá la nostalgia de la tranquilidad de los montes que le vieron nacer y dejará la no muy buena herencia a algún buen cirineo hasta que él decida, como siempre, volver al poder.

Actívase en Roma los preparativos para la excursión nacional de los industriales a España, y puedo asegurar que el éxito será superior a las esperanzas. De todas las principales ciudades llegan a la secretaría general del Comité solicitudes de adhesión, y se teme seriamente no poder contentar a todos por la imposibilidad de formar un grupo demasiado numeroso. De todos modos, los excursionistas serán unos doscientos de entre los más prestigiosos industriales. La demostración de afectuosa amistad que Italia dará a España no podrá fácilmente olvidarse.

Y yo, humilde iniciador de este movimiento, al que se han adherido los ministros Giolitti, Di San Giuliano y Nitti, muchísimos diputados y senadores y casi todas las Cámaras de Comercio, indicando apenas el gran entusiasmo que me iniciativa, apoyada por un hombre de acción y noble, cual es el conde Di Trasso Dentice, ha provocado entre el elemento literario y artístico, puedo bien cantar el himno de la victoria y complacerme de que mi proposición fuera la pequeña semilla de la que está brotando un árbol con raíces profundas, que resistirá a cualquier tempestad. Y Dios querrá que yo asista, humilde y escondido, a la apoteosis de la simpática iniciativa en la maravillosa tierra de Cervantes, que cree y que sueña, donde todavía vive la gloriosa leyenda de un tiempo y donde el sol nunca se cansa de iluminar su camino hacia un porvenir de gloria y de triunfo.

Francisco Turchi

Roma, Febrero de 1914.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

¡Ilusión!...

Voy a localizar mis observaciones; otro se cuida de empujar a Mallorca por el atajo del progreso material, yo, por mi parte, viejo setentón, iré acumulando datos para cuando algún *chiflado* quiera continuar la Historia de los pseudo monumentos en Palma.

Demos por escritas, leídas, sabidas y olvidadas las noticias referentes a la suprimida imagen del Santo Cristo que ocupó una hornacina, como recuerdo de la Conquista, junto a la Puerta de Santa Margarita (de nefasta y bochornosa memoria), y conste que nuestros mayores honraron la memoria de sus antepasados levantando, en los alrededores de sus poblaciones, cruces de piedra en sitios públicos, donde acudían a presenciar la bendición de los frutos de la tierra, anualmente, el 3 de Mayo; y que también las levantaron, como piadosos recuerdos, donde ocurriera alguna desgracia popular o personal. De ella es testigo el ejemplar aun existente en el camino de Ronda (hoy a espaldas del Teatro Balear).

Modernamente, con ocasión de celebrar las fiestas Constantinianas, en

el Puig de Santa Magdalena se re-puso, en Inca, la pocos años antes inaugurada.

En cuanto a las crígidias en el Continente, nos faltaría espacio para enumerarlas, describirlas y encomiarlas, bajo todos conceptos.

Modernamente, en Palma, ¿qué hemos hecho los ciudadanos católicos para demostrar la virtualidad de nuestras creencias cristianas?

Derribada la Puerta de Bab-al-cofol y sus adyuntadas murallas, la Comisión de Monumentos publicó un tomo de datos históricos, justificativo de su conducta y definitiva renuncia; y, luego, nuestro Excmo. Ayuntamiento abrió un concurso (en desagravio de su Historia contemporánea) y rotuló solemnemente una plaza de la *Conquista*, de la cual se hizo ni puede hacerse el replanteo, so pena de que se derribe el edificio particular implantado allí por un técnico municipal.

Nuestro verdadero pueblo, acostumbrado a presenciar, sin protesta ni aplauso, cada día mayores aberraciones municipales, se calla.

Y los católicos palmesanos vecinos de nuestra malaventurada urbe moderna, a pesar de haber dirigido varias instancias a su Excmo. Ayuntamiento, ofreciéndose a costear una *Cruz menhir* (x), no han merecido contestación.

¿Deseo de celebrar dignamente la fiesta de la Conquista? ¡Un sueño!

¿Amor patrio católico?... ¡Ilusión!

Bartolomé Ferrá

Palma, 26 de Febrero de 1914.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Crónica de Bélgica

Las próximas elecciones. — Treinta años de Gobierno católico. — ¿A qué se debe el triunfo?

Empiezan a ocuparse mucho en Bélgica de las próximas elecciones legislativas que deben celebrarse, para la mitad del país, el mes de Mayo de este año. Solamente los partidos de oposición no van a ellas de muy buena gana. Aun admitiendo que lleguen ellos a obtener algunos éxitos parciales, confiesan, sin embargo, que apenas tienen probabilidades de derribar este año al Gobierno católico. Y esa es, quizás, una de las razones por las cuales se ha renunciado tan fácilmente a realizar una alianza liberal socialista. Una semejante alianza tiene, como inevitable consecuencia, la de hacer que la coalición pierda un número bastante crecido de votos burgueses. En 1912, al menos, tenían los anticlericales la perspectiva de llegar al Poder, pero hoy, que están sostenidos ya por esa esperanza, prefieren ir bajo sus respectivas banderas, aun cuando en ciertas circunstancias se haya renovado la alianza.

Las promesas de victorias de que se envanecieron los anticlericales hace poco todavía, se han conseguido terriblemente, además, por lo que está pasando en Holanda, en donde la situación política es, sensiblemente, comparable a la nuestra. El año último, derribaron al Ministerio cristiano los liberales unidos a los socialistas. Quieren luego formar un ministerio liberal-socialista, sólo que los socialistas rehusaron las carteras que se les ofrecían. Se las ofrecieron para interesarles en la viabilidad del Ministerio, y las rehusaron, porque querían tener la vida del Ministerio en sus manos, a su disposición. Para salir del apuro, han tenido que nom-

brar un Gabinete extraparlamentario, el cual, por otra parte, es impotente para emprender cosa alguna contra los cristianos, que han conservado la mayoría en el Senado. Más aún: el gabinete extraparlamentario, con objeto de traer a los cristianos a la revisión constitucional, se ve obligado a ofrecerles, en cambio, la garantía constitucional para la igualdad de subsidios escolares!

Nuestros anticlericales belgas, que habían saludado con entusiasmo la victoria de la coalición liberal socialista en Holanda, andan muy contrariados por ese resultado. Ellos se dicen que, igualmente en Bélgica, aun cuando llegasen algún día a vencer, no lograrían aprovecharse de la victoria.

La elección de Mayo próximo marcará el trigésimo aniversario del advenimiento de los católicos al Poder. Durante esos treinta años, los católicos han ocupado el Gobierno sin interrupción. Hasta 1884, liberales y católicos habíanse sucedido por tandas en la dirección de los negocios, gobernando los liberales más largo tiempo y con más frecuencia que los católicos, y quedando influyentes en la burguesía de las grandes poblaciones. Imagínese, pues, ahora la exasperación que ha provocado entre ellos ese alejamiento del Poder durante treinta años y a pesar de todos sus esfuerzos.

¿A qué se debe esa longevidad del gobierno católico? Por mucho tiempo se ha atribuido al recuerdo de la dominación liberal de 1878-1884. Solamente no ha guardado la actual generación sino un recuerdo muy débil de la dominación aquella.

También se ha dicho que esa longevidad consistía en el nacimiento de un tercer partido: el partido socialista, que hizo su entrada en el Parlamento en 1894, gracias a la extensión del derecho de voto. De ese modo, las fuerzas anticlericales se han dividido. Pero, en 1894, antes del nacimiento parlamentario de los socialistas, eran los católicos más fuertes que en 1888; y más: en 1914 son más fuertes, electoralmente, que en 1894. He aquí el fenómeno extraordinario de un partido, que después de treinta años de Poder, es más fuerte que el primer día, no obstante los inevitables descontentos de que se ve siempre acompañado el ejercicio del Poder.

Indudablemente, la opinión pública está influenciada por la convicción de que sólo el partido católico dispone actualmente de la fuerza y homogeneidad necesarias para ejercer el Poder. Pero la verdadera razón por la que la opinión pública ha permanecido fiel al partido católico,

es que éste ha llevado siempre una política hábil, procurando gobernar, no ya en provecho de un grupo, sino en interés de todos. Hoy nadie puede calificar al partido católico como un partido de fanáticos que acechan la ocasión de quitar a sus adversarios el ejercicio de las libertades constitucionales o de excluirles sistemáticamente de las funciones públicas. Ese prestigio y esa popularidad de que goza el partido católico se las debe a Mr. Bernaert y, después de él, a Mr. de Smet de Maeger. Esos hombres de Estado se dijeron que siendo, en suma, el partido católico el único partido de gobierno, debía ser, en interés de la patria, como en el suyo propio, un partido nacional, abierto a todas las buenas voluntades, con tal que éstas fuesen representadas para la libertad religiosa y el orden social. La caída del partido católico sería, en efecto, una catástrofe, no sólo para la libertad religiosa, sino también para el orden social.

Algunas veces se ha tratado de representar dicha política como contaminada de fetichismo constitucional; pero los hombres sensatos no se han dejado imponer por ese reproche. Los católicos belgas no tenemos la Constitución como un dogma, sino como una ley. Viviendo en un país religiosamente dividido, consideramos que el régimen establecido por la Constitución es, de hecho, favorable a la libertad de la Iglesia y a la paz religiosa.

Desde el día en que se dispáron los errores sobre ese punto, hemos reconquistado unidad y fuerza. Y nuestra tolerancia práctica, comparada con el sectarismo de nuestros adversarios, nos ha valido nuevas simpatías en los centros que se mantenían distanciados de nosotros a causa de antiguos prejuicios.

Alberto Demoor.
Bruselas, Febrero de 1914.

Desde el día en que se dispáron los errores sobre ese punto, hemos reconquistado unidad y fuerza. Y nuestra tolerancia práctica, comparada con el sectarismo de nuestros adversarios, nos ha valido nuevas simpatías en los centros que se mantenían distanciados de nosotros a causa de antiguos prejuicios.

Alberto Demoor.
Bruselas, Febrero de 1914.

El tiempo cubierto es el más favorable, tanto para la estación transmisora como para la receptora. Si el cielo está claro o con ligeros celajes, las señales son siempre más débiles. La lluvia, en la región correspondiente a la estación receptora ejerce, al parecer, una influencia relativamente débil.

Las observaciones hechas en la torre Eiffel, entre las siete de la tarde y las diez de la noche, han demostrado que se produce un aumento en la intensidad de las señales inmediatamente después del ocaso del Sol, aumento que alcanza bruscamente al 70 por 100.

Antes de ponerse el sol, no se advierten variaciones notables; pero después del brusco aumento referido, la intensidad de las señales permanece constante.

Esto permite suponer que, por el hecho de ponerse el Sol, las ondas sufren una modificación más intensa que por condiciones normales existentes durante la noche. Dado el creciente desarrollo, que cada día van teniendo las comunicaciones radiotelegráficas, todas estas observaciones tienen un interés práctico muy grande.

Las observaciones más precisas han sido hechas sobre las señas emanadas de la mencionada torre a las

La telegrafía sin hilos

El profesor S. W. Marchand ha practicado en Liverpool una serie de investigaciones muy interesantes para averiguar la influencia del estado atmosférico en las transmisiones hechas por medio de la telegrafía sin hilos. Para ello, ha medido con gran escrupulosidad las variaciones diversas de intensidad de las señas radiográficas, emitidas por la estación instalada en la torre Eiffel, y recibidas en Liverpool.

Las observaciones más precisas han sido hechas sobre las señas emanadas de la mencionada torre a las

Sección informativa

Una "interview,"

En Santa Catalina. — Las obras parroquiales. — El Oratorio festivo. — La Hoja parroquial

Ayer tuvimos ocasión de saludar al señor Cura-Párroco de Santa Catalina. Permanecemos en su compañía un buen rato, hablando de los proyectos que piensa desarrollar en su parroquia. Nos permitió el emprendedor Párroco de la populosa barriada del Arrabal que enteremos a nuestros lectores de sus obras y proyectos católico-sociales.

Desde hace cinco meses se continúan las obras de la parroquia, suspendidas hace algunos años por falta de recursos. Se han levantado los

muros laterales que han de servir de base a la nave central y se han cubierto las capillas laterales. Las obras realizadas hasta hoy se han hecho con las limosnas procedentes de las mandapías de doña María Oliver Triay y de don Francisco Forteza. Al preguntar al celoso Párroco si piensa continuar las obras, nos dijo que, a pesar de que los fondos se han agotado, piensa dirigir en breve una circular a todo el vecindario con el fin de que se abra una subscripción popular para allegar recursos. Dicens que el Arrabal florece en todos sentidos, y que un pueblo que se ensancha de tan progresivo modo, requiere un templo parroquial más capaz, aunque para ello se hagan necesarios

los más grandes sacrificios. Nos añadimos que tiene una gran confianza en que todo el vecindario responderá a su llamamiento, sea por amor propio, sea por celo de la gloria de Dios, que reclama un más digno templo en una barriada floreciente y que tiene sus atalayas de urbe calcada sobre un patrón moderno.

Dicens luego que piensa dar gran empuje a la acción católico-social en su parroquia, tan necesitada de una verdadera educación cívica y religiosa.

Por indicación del Ilmo. Sr. Obispo, con el fin de atraer a los niños — continúa el Rdo. Sr. Llabrés —, estamos organizando un Oratorio festivo,

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA 11

Las etapas de una conversión

(Continuación)

En todos tiempos ha encontrado el catolicismo defensores adornados de todas las cualidades que acabo de enumerar, y que las tenían en grado admirable: hállanse de siglo en siglo apologistas del catolicismo en la primera fila de los escritores ilustres, y la pluma de sus grandes Obispos ha sido siempre de oro; pero si nunca le han faltado al catolicismo generales gloriosos, lo que es soldados si le han faltado algunas veces: sobre todo, cierto género de soldados, los que dejan atrás a la caballería, aun marchando a pie, a la carrera; los que pelean con ambas manos, los que asustan al enemigo, los cazadores, los *zavuos*.

También ahora, en verdad, van a hacer falta soldados, y precisamente de ciertos soldados, porque la batalla va a propagarse, va a extenderse, va a descender a la arena misma de la vida. De un día a otro. Ya lo verás antes de mucho tiempo.

Va a ser una refriega en que habrá hacer uso de todas las armas, desde el cañón hasta el alfiler. Llegará el día en que los santos tendrán que aprender la gimnástica del sarcasmo, la esgrima de la burla, y hasta ese arte ignorante de cortar una miserable novelucha en trocitos pequeños para excitar el apetito de los viejos monotes que se alimentan de este género de salsas.

Hará falta gente, mucha gente, en rededor y por debajo del gran periodista católico, que es el primero de todos los periodistas. Es verdad que no está solo, bien lo sé, por más que tenga las espaldas más en descubierta que los demás: su estado mayor es bueno y brillante. Pero no es, al fin, más que un estado mayor; mientras que en rededor de la impiedad hay todo un ejército que provoca con el barullo de sus batallones.

Mas quisiera yo que se dejara la palabra a los nuestros; pero no va a ser esto posible en un siglo en que los tartamudos tienen el valor de pronunciar discursos.

A más de que el auditorio del periódico, y aun del libro, háse aumentado tanto, y tanto ha descendido el nivel de las golosinas, que los maestros han de sentir la necesidad de tener detrás de sí

gentes menos doctas que sepan siquiera un poco el idioma de los sencillos, y que sean capaces de conversar corrientemente con millón y medio de abonados de a sus; cosa en verdad difícil.

Estas muchedumbres curiosas a quienes habrá que hablar, no carecen de inteligencia; por lo menos no creo yo haber querido indicarlo: al contrario, son en gran manera inteligentes. Lo grande, lo sencillo, lo bello, las entusiasman en pequeña escala y por breves momentos; pero quieren, ante todo, divertirse, y el entusiasmo *no divierte*.

Las gusta, además, burlarse de sus mismos divertidores, despreciarles amigablemente y darles un puntapie, diciendo: "¡qué bruto!", como para vengarse del sus que han pagado.

Los maestros no se prestant bastante a estas familiaridades: son menester servidores. No creo yo que los diarios católicos lleguen de buenas a primeras a cobrar un millón de suses cada día, pero pueden hacer un bien considerable.

Si yo tuviera todavía voz en la prensa, diría a los periódicos más humildes del catolicismo: Sed la morada de los maestros, pero sed también la mansión de los jóvenes.

"Busca a los jóvenes, atrae a los jóvenes, a los vigorosos, a los resueltos, a los atrevidos. El magnífico brotó, es verdad, espléndido y ardiente del corazón de una mujer; pero aquella mujer era la Virgen María, y todo el resto del Evangelio es varonil.

"Nada hay tan viril como el pensamiento de Dios.

"Huid de lo soso, de lo mediano, de la falsa candidez, de lo emperifollado, de lo empalgoso. Dejád a Emerenciana con su candor tallado, algún tanto necesitado de tutela; devolved a Práxedes su pomada austera; dejád a la condesa de Ventavilla leyendo sus periódicos de modas. Toda esta gente de nada puede servirlos.

"Hombres, hombres, amigos míos, y hombres jóvenes y fuertes son los que necesitáis para sostener derecho y levantado el estandarte de la cruz, que es pesado de llevar."

Y creo que tendría mil razones para hablar así; porque veo en esta creciente invasión de mariposas una amenaza para la mies literaria.

Hay, sin embargo, mujeres fuertes, me dirás, en el arte, como en la caridad. ¿Qué hombres hay más grandes que las hijas de San Vicente de Paúl? Santa

Teresa, Santa Gertrudis y tantas otras han hecho oír más alto que los hombres el verdadero lenguaje del amor divino. Todo eso es verdad; pero ¿sabes? aquí no hablamos precisamente de santidad, aunque Emerenciana sea buena persona. Hablamos de acción.

Iré, si quieres, más lejos que tú: es verdad que la mujer es el elemento íntimo y cordial de la piedad en la familia: todos o casi todos nosotros somos cristianos gracias, a nuestras madres; y no se puede entrar en una iglesia cualquiera sin experimentar una emoción de alegría y de tristeza a la vez viendo la inmensa superioridad de número en que se hallan las mujeres: hay cien mujeres por cada hombre. ¡Dios las bendiga! Pero bien pocas de entre ellas tienen los dedos manchados de tinta.

El hombre es el que está en el altar: el hombre es el que está en el púlpito.

Y por otra parte, todo depende de los medios. Cuando Apolo cambia de sexo en la *Revue des deux Mondes*, por ejemplo, lo encuentro perfecto y hasta decente; pero acá entre nosotros, eso mismo me inquieta. Yo diría, pues, a mis amigos: "Buscad, si queréis, las mujeres fuertes: echad mano hasta de las mujeres buenas. Insensato sería querer pri-

var al concierto cristiano de ese registro brillante, suave, tierno, penetrante, que recorre todos los tonos de la inspiración. Sólo que cuando llueve hay que temer el diluvio. Escoger con cuidado, y, sobre todo, economizar la inspiración. También las especies son muy buenas, y, sin embargo, no hacen buen efecto, empleadas con demasiada abundancia. No conviene que las alabanzas de Dios suenen en los oídos de cierta clase de gente que entra en las capillas de nuestra prensa como las coplas de Calainos con acompañamiento de vihuelas destempladas..."

Juan se iba animando, según costumbre, a medida que hablaba de esta manera. Tenía inquina contra las literatas, a pesar de su admiración entusiasta por Jorge Sand, a quien, según él, "no le faltaba más que Dios", ique no era poco!

En este punto se interrumpió bruscamente para exclamar, mirando hacia arriba.

¡Fácilo ¡bríbón! ¡que te vas a descenar!

Los niños que viven encerrados se salen de sus casillas en el momento que se ven libres. Facio, el prisionero de la cueva, hubiera querido saltar de rama

en rama por encima de los árboles como las ardillas.

Había llegado a trepar hasta lo alto del emparrado que cubría el cenador, y lloraba porque no sabía cómo bajar.

Subíme yo sobre un banco para hacer el salvamento de Facio, y Juan continuó:

"Barbey d'Aureville, que de un raso dibuja la fisonomía de un hombre, me definió de este modo una tarde que estaba haciendo mi apología: Juan es un viajero muy elocuente que sale para París y va a parar a Roma..."

El caso es que a menudo me sucede que no digo lo que tenía intención de decir. ¡Mal haya Emerenciana y la condesa de Ventavilla, y el estilo de tocarlo, y los papelucho impresos de cualquier color y olor que sean! Yo había venido a hablarte de Tartufo.

Es menester que comiences enseguida nuestro libro sobre Tartufo, pues para eso ni aun tienes necesidad de estar convertido. Te bastará con tu honradez nativa.

Y no tengas miedo de mostrarte irreverente con Molière, tu ídolo. Puedes quemar todo el incienso que quieras ante su estatua: yo te ayudaré.

Sólo Dios es eterno; pero el mal es

sistema salesiano. Todos los dominicos reuimos más de cien niños, que se divierten y juegan a sus anchas. El método seguido hasta aquí es bien sencillo: una hora de doctrina y cantos religiosos; luego salen al patio y se forman los niños en pelotones, marchando siempre al compás de un himno marcial; hacen gimnasia sueca y rítmica y, por último, juegan al rescate, a foot-ball, al marro, etc. Total: que les entretengamos algunas horas.

Con el fin de que los niños tengan más espacio para sus juegos, hemos sacrificado el huerto contiguo al templo, para convertirlo en patio, y actualmente se está desmontando el terraplén de la otra parte para aumentar todavía más la explanada. Al preguntarles nosotros con qué medios contaba para realizar el desmonte, nos contestó con una sonrisa muy significativa... Dícenos que tiene una gran fe en el Oratorio festivo, del cual pueden esperarse fecundos resultados, como lo evidencian las muchas simpatías con que cuenta.

Las obras de desmonte terminarán antes de Pascua, se fijarán diferentes aparatos gimnásticos y se verificará, después de la fecha indicada, la inauguración del Oratorio de una manera solemníssima. Procuraremos—añade—dotar al Oratorio de todo el aparato deportivo moderno para hacerlo simpático a los niños que han de ser la levadura sana que ha de hacer florecer toda la masa del pueblo y el germen de una vida de regeneración religiosa y moral.

Para su obra, dícenos que cuenta con el celo de algunos animosos sacerdotes y buenos seglares, incondicionalmente adheridos y enamorados de la obra.

El cariño con que nos habla el señor Llabrés de esta simpática institución hace augurar los más felices resultados, ya que el campo que se ha propuesto cultivar es de suyo, aunque penoso, fecundo.

Le insinuamos luego que, para una obra de tanta importancia, serían necesarios muchos cooperadores y protectores. Con suma amabilidad, nos contesta que cuenta con el apoyo de todas las instituciones católicas, sociales de la parroquia y, sobre todo, con la cooperación del pujante Círculo de Obreros Católicos.

Y nos habla luego de un proyecto sumamente simpático. Queremos la unidad,—dice—y trabajamos por la unidad porque en ella está el calor, la vida y la fuerza de toda obra, de toda institución. Y como sin pulmones no hay calor, ni vida, ni fuerza, por esto es que pensamos publicar, ya en el próximo Abril, un quincenario, una Hoja parroquial que sea órgano de todas nuestras instituciones, que sea el pulmón por el cual respiren todas ellas, que sea el vínculo de paz y armonía entre las mismas. Pocas son nuestras fuerzas para obras de tal importancia; pero la gloria de Dios así lo exige y el bien de estas tierras parroquias. Seguros estamos de que las personas del Arrabal que se preocupan por su prosperidad han de patrocinarnos una obra que única y exclusivamente redunde en su bien y que tanto promueve la gloria de Dios.

Antes de terminar nuestra "interview", nos dice el señor Llabrés que los niños del "Oratorio", acompañados del vicario señor Pons y del diácono señor Marimón, el pasado martes fueron a Bellver en correcta formación y cantando himnos marciales. Se les repartieron más de 100 panecillos y más de 200 naranjas. Los niños, que eran más de cien, quedaron muy satisfechos.

Felicítamos al Rdo. Cura Párroco y a sus cooperadores por los hermosos trabajos de índole social que están desarrollando en el populoso barrio de Santa Catalina. Nosotros con suma complacencia procuraremos enterar a los lectores de CORREO del movimiento y auge que vienen tomando las simpáticas obras que han motivado el presente escrito.

El paseo del Borne

Ayer se reunió nuevamente en la Casa Consistorial la comisión de concejales encargada de instruir el oportuno expediente para depurar las responsabilidades que pudieran haber respecto a la construcción del paseo del Borne.

Los reunidos convinieron en suspender los trabajos de formación del expediente por estar en período electoral, que lo prohíbe.

En su consecuencia, terminado éste se reanudar la formación del expediente.

Ejercicios espirituales

He aquí el programa conforme al que se celebrarán los Ejercicios espirituales que la Asociación de Hijas de María establecida en la iglesia de la Concepción practicarán en el presente año. La dirección del Reverendo P. Augusto Hüpfeld, S. J.

Distribución del tiempo.—Mañana. —A las nueve y media, Lectura; a las diez, Meditación; a las once, Santa Misa, y a las once y media, Plática. Tarde.—A las cinco y media, Lectura; a las seis, Meditación; a las siete, Rosario; y a las siete y media, Plática.

Domingo, 8 de Marzo.— Por la mañana, a las siete y media, habrá Misa de Comunion general, con plática.

Por la tarde, a las seis, exposición de Su Divina Majestad, rosario, visita a la Virgen, plática y Bendición solemne, terminándose con ella los Santos Ejercicios.

Advertencias.—1.ª Acuérdense las Hijas de María que en los Ejercicios es cuando han de hacer algún sacrificio especial por Dios y por su alma. Por tanto, procuren observar, con la mayor exactitud, la distribución del tiempo, la modestia, el silencio y las demás adiciones de San Ignacio.

2.ª Las personas que no pudieren llegar antes de la lectura, procuren, a lo menos, estar en el templo antes de la meditación, para no turbar durante ella la atención de las demás ejercitantes.

3.ª Su Santidad el Papa Pío X concede Bendición Papal e Indulgencia Plenaria a todas las que, confesadas y comulgadas, hubiesen hecho los Santos Ejercicios.

La compra de las aguas

Ayer fueron firmadas, ante el notario señor Alcover, las escrituras de compra de derecho de agua por este Ayuntamiento, perteneciente a las fincas "Can Ramonell", y un trozo de "Son Campos", por lo cual recibieron sus propietarios, doña María del Carmen de Saenz y don Juan Ramonell y de Saenz, la cantidad de 7.500 pesetas.

También fué firmada la escritura referente a los derechos sobre las aguas de que disfrutaba el huerto "Can Verderol", de doña Isabel María Ramonell y Rosselló, por lo que recibió ésta 2.500 pesetas.

La escritura fué firmada en el domicilio particular de los propietarios.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad DE BALEARES

Esta benemérita Asociación celebró ayer Junta General bajo la presidencia del señor don Antonio Rosselló.

La Memoria leída en el solemne acto empieza comparando el movimiento realizado en el año 1912 con el del año último, tanto en la Caja de Ahorros como en el Monte de Piedad.

«Este—dice—en 1912 otorgó 34.996 préstamos, que en conjunto sumaron 916.145,25 pesetas, e ingresó en caja 906.502,75 por 35.658 cancelaciones.

En 1913 ha otorgado 37.389 por valor de pesetas 954.192, y ha devuelto 36.042 lotes pignorados por 921.823,50 pesetas. Lo cual supone haber prestado 38.046,75 pesetas más, con un mayor número de empeños de 2.393, y un aumento en las cancelaciones de 384 por pesetas 15.320,75; quedándose, al terminar el ejercicio último, con un saldo a su favor de 732.921 pesetas, que excede en 27.619,75 al mayor de los que ha conseguido al fin de cada año, que fué en el Balance de 1909, el cual no había sido vuelto a reponer; y con 1.347 partidas más que las que tenía en 31 de Diciembre de 1912.

Durante aquel ejercicio, se impulsaron en la Caja de Ahorros 4.365 mil 967,34 pesetas mediante 15.444 ingresos, y se efectuaron 12.133 reintegros, abonándose para ellos la suma de pesetas 3.989.719,77.

En 1913 se han hecho 1.270 imposiciones y 1.187 reintegros más, y las cantidades respectivas exceden a las del penúltimo ejercicio en pesetas 326.914,32 y 323.261,74; pues con 16.714 ingresos han entrado en caja 4.692.881,66 pesetas y con 13.320 pagos se han entregado 4.312.981,51. Operaciones que proporcionaron un aumento de 512.313,43 pts. en el saldo del capital impuesto en esta Sección, que en 31 de Diciembre próximo pasado ascendía a 6.454.111,37 pesetas.

En igual fecha del año 1912 contábamos 13.624 imponentes. Hoy, con referencia al día en que se cerró el último balance, nos cabe la satisfacción de comunicarnos que a dicho número se habían agregado 2.388 más, y que deducidas las 1.188 libretas canceladas durante el ejercicio de que tratamos, en 1.º de Enero del que transcurremos, la Caja tenía 14.824 cuentas, abiertas a favor de otros tantos imponentes; habiéndose obtenido, por consiguiente, un aumento de 1.200.

Tan considerable es éste que supera en 95 libretas al mayor de cuantos se habían registrado, que fué el del año anterior, de 1.105, y corrobora, a nuestro entender, de manera elocuente, las afirmaciones por nosotros muchas veces repetidas respecto de la vida progresiva de esta Sección; en la cual hemos estimado oportuno el aumentar el tipo del interés que abona a sus imponentes, en vista de la elevación general del interés del dinero y de las nuevas orientaciones adoptadas en cuanto a este particular por distintas Sociedades de esta capital. Acordó así esta Junta después de convencerse, mediante estudio detenido, de la posibilidad de realizarlo con solo aumentar también, prudentemente, el que percibimos de los capitales sobrantes, invertidos en la forma que conocéis y se detalla como siempre en los estados adjuntos. Y en virtud de dicho acuerdo, las cantidades impuestas en nuestra Caja de Ahorros devengan el 3

por p.º anual a partir del primero de Enero del corriente año.

Sigue enumerando positivas ventajitas concedidas a los imponentes, así en punto a pago de Derechos reales como en sorteos cuatrimestrales; habla de importantes donativos concedidos obediendo al llamamiento de la caridad; da cuenta de la asistencia a la reunión de Cajas de Ahorros en Madrid, y hace el resumen de operaciones y beneficios, diciendo:

«El número total de operaciones ha sido de 104.337, con un movimiento de capital de 19.174.149,50 pesetas. Dato altamente halagador para todos los que de esta Asociación nos preocupamos y que esta Junta se complace en manifestar, teniendo, además, la satisfacción de poder daros cuenta de un beneficio líquido de 25.409,71 pesetas.»

Nuestro aplauso a la Junta Protectora y a la Comisión Administrativa. Terminada la lectura de la Memoria, fué elegido vocal de dicha Junta el Reverendo señor D. Antonio Deyá y Rullán, Cura-Párroco de San Jaime, que había ya pertenecido a ella antes de ausentarse de Palma para ejercer el Ministerio en otros pueblos.

Donación de terrenos

En la mañana de ayer, los señores don José de Oleza y de España y su esposa doña Isabel Ramonell y Rosselló, propietaria de la finca "Can Verdero", inmediata a la barrida de Hostalets, y por la que atraviesan las vías números 100, 101 y parte de la 90 del plano de Ensanche, manifestaron por medio de comparecencia escrita que ceden gratuitamente los terrenos necesarios para el desarrollo de las expresadas vías, tal como están señalados en el mencionado plano.

El noble proceder de dichos señores y su desprendimiento para secundar el espíritu de la Corporación Municipal, facilitar el fomento y desarrollo del Ensanche de esta capital, es digno de alabanza y gratitud, mereciendo ser imitado por los propietarios de fincas comprendidas en el Ensanche en beneficio del engrandecimiento de la nueva urbe.

El señor Alcalde y el Teniente de Alcalde don Rafael Barrera significaron a los señores comparecientes las más expresivas gracias, por la donación que han otorgado al público.

La tómbola de la Buena Prensa

Advertimos a las personas poseedoras de billetes de la tómbola de la Buena Prensa que hayan resultado premiados y que aún no hayan recogido el correspondiente premio, que pueden enviar sus billetes al Rdo. señor don Antonio J. Mora (Seminarío Conciliar) antes del día 10 de Marzo próximo, y por su conducto los recibirán.

El "Entierro del gato", en Ibiza

El último día de Carnaval, martes, el Gobernador civil, señor Martínez de Campos, se dirigió nuevamente, por telégrafo, al señor Alcalde de Ibiza, recordándole la prohibición de la sacrilega fiesta que, con el nombre de "Entierro del gato", acostumbra base celebrar en aquella ciudad el primer día de Cuaremas.

El mismo querido colega inserta la relación de los individuos que pertenecen a dicha Sección, los cuales ascienden a crecido número.

También publica lo siguiente: «El ejemplo de los ferroviarios ha movido al personal de los talleres del ferrocarril a pensar en asociarse. Una comisión ya se ha entrevistado con el P. Director del Patronato y esperamos que pronto el proyecto que acariciamos será una realidad.»

Noticias militares

Retiros.—Se ha concedido el retiro para Mahón al coronel de Caballería D. Constantino Villares y de la Gala. También se ha concedido el retiro para Baleares, por haber cumplido la edad reglamentaria, al carabinero de la Comandancia de Mallorca José Verger Oliver.

Destinos.—En Infantería.—El capitán de la escala de reserva don Celestino Caldeiro Millares, del regimiento de Inca, número 62, a la zona de La Coruña, número 50, en situación de reserva.

El segundo teniente de la escala de reserva don Jaime Jaime Valentí del batallón de Cazadores de Barcelona, número 3, al regimiento de Palma, número 61.

Artillería.—El primer teniente don Luis Elorriaga Sartorius, de la Comandancia de Mallorca, al regimiento de caballos, cuarto de campamento.

Clero Castreño.—El capellán primero don Francisco Gracia Morellón, del hospital militar de Guadalupe al hospital militar de Mahón.

El de igual categoría don Juan Cuevas Romero, del hospital militar de Mahón, al de Guadalupe.

Licencias.—Se han concedido dos meses de licencia, por asuntos propios, para Orán al sargento de la Comandancia de Artillería de Menorca Nicolás Fernández Sánchez.

En la Audiencia

Causa por asesinato. Ayer empezó en esta Audiencia la vista de la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Francisco Pomar Moncadas, de 18 años de edad, y Juau Molinas Calafat, de 14 años, acusados de haber asesinado, el día 30 de Marzo del año último, a Jerónimo Moll Mascará.

El hecho de autos ocurrió en la plaza Mayor de la villa de Santa Margarita, donde la víctima hallábase vendiendo alcachofas.

Presidió el Tribunal el Magistrado D. Javier Valencia.

Representó al Ministerio público el teniente fiscal D. Luis Piñaveja, y la defensa de los procesados corrió a cargo: la del Pomar, de D. Enrique Sureda, y la del Molinas, de D. Antonio Rosselló Cazador.

Los procesados se achacaron mutuamente la agresión, si bien negaron ambos haberlo realizado.

Después de haber declarado buen número de testigos, se suspendió la vista, para reanudarla esta mañana.

DEL MAR

Despachados. Hoy deben salir para Barcelona y Argel los vapores "Balear" y "Rey Jaime II", respectivamente.

También se hallan dispuestos para salir el laúd "Catalina", para Alcudia y la goleta "Carmelita", para Ponce y escalas.

Entradas. Ayer llegó el vapor "Bélgica", de de Cardiff, con carbón mineral.

A las cinco de la tarde de ayer, llegó el "Isleño", de Ibiza.

Esta mañana, a las once y media, ha llegado el "Cataluña", procedente de Valencia.

Patronato Obrero

En el último número de "El Seglar Católico", leemos que ha quedado constituida en la siguiente forma la Junta directiva de la sección ferroviaria, que acaba de fundarse en el Sindicato del Patronato Obrero.

Presidente, don Guillermo Torres Matheu. Vice presidente, D. Miguel Estrades Pons. Secretario, don Pedro Noguera Riera.

Vice secretario, don Antonio de P. Pericás Font. Recaudador, D. José Más García. Vocales: don Jaime Terraza Roger, don Bartolomé Aldra Terraza don Sebastián Nicolau Adrover, don Antonio Auba Ferrer, don Francisco Henales Oliver, don Bartolomé Valles Borrás, don Francisco Canals Beltrán.

El mismo querido colega inserta la relación de los individuos que pertenecen a dicha Sección, los cuales ascienden a crecido número.

También publica lo siguiente: «El ejemplo de los ferroviarios ha movido al personal de los talleres del ferrocarril a pensar en asociarse. Una comisión ya se ha entrevistado con el P. Director del Patronato y esperamos que pronto el proyecto que acariciamos será una realidad.»

Jura de la Bandera

El próximo domingo por la mañana tendrá lugar el acto de prestar juramento de fidelidad a la Bandera por los reclutas del último reemplazo.

El acto, que se celebrará en el muelle, promete revestir, como en años anteriores, gran solemnidad.

El torrente de Sóller

La "Liga de Amics de l'Art", nos solicita la publicación de la siguiente comunicación recibida del Alcalde de Sóller, a fin de que llegue a conocimiento de las personas que firmaron la instancia que dicha Liga elevó a aquel Ayuntamiento.

«Enterat l'Ajuntament que inmerecidament tencih l'honor de presidir, de l'atenta i ben parlada comunicació que coranta set socis de la "Liga d'Amics de l'Art", ab fecha de 26 de Janer se dignaren dirigir en súplica de que no's tapés la part del torrent que permaneix al descobert en el seu pas per dins la població, en sessió tengué el dia 6 del mes corrent, acordá mostrarse mol agraid a n'els firmants de dita comunicació y a la "Liga d'Amics de l'Art", per la predilecció ab que miren les coses d'aquesta vall i l'interés que demos-

ten per conservar les belles característiques de nostra terra y expressarlos lo be que voldria però atendre els seus desitjos, si això no suposés l'anulació d'un projecte ja aprovat y en camí de realització y el sacrifici de la ampliació de la Plassa Major d'aquest poble, de reconeguda necessitat per propis y externs, a la qual aspira l'immensa majoria dels sollerics.

A pesar daixò y essent els firmants de dita comunicació representació genuina dels escritors y artistes que d'aquert assumpt s'han ocupats, y desitjant donar deguda satisfacció a les seues opinions avalorant son vot de calitat, va resoldre estudiar detenudament la conveniencia de sacrificar el interessos y comoditat d'aquesta població ala conservació de la part de torrent que permaneix encare descobert.

Lo que tencih el gust de comunicarl a V. p'el seu coneixement, pregantli al mateix temps ho fassi sabidors a n'els firmants de la comunicació de referencia.

Deu lo guardi molts anys. Sóller, 14 de Febrer de 1914. Juan Puig.

En la Catedral

Instrucciones preparatorias para la Primera Comunión

El próximo lunes, día 2 de Marzo, a las seis y media de la tarde, se dará comienzo en la Santa Iglesia Catedral a las instrucciones catequísticas para preparar los niños y niñas que han de acercarse este año por primera vez a recibir la Santa Comunión. Durarán todo el tiempo cuaresmal, de conformidad con el prescrito por Su Santidad Pío X en su encíclica Acerbo nimis de 1905.

Notas de sociedad

De viaje. Procedentes de Marsella, en el vapor "Rey Jaime II", llegaron ayer don Buenaventura Fuster, doña María Rosselló, don Diego Berchi, don Francisco Alarcón, don Bartolomé Martínez y otros pasajeros.

De Ibiza llegaron ayer tarde, en el vapor "Isleño", don Víctor López y doña María Costa.

Boletín religioso

MAÑANA. Santos.—Santos Justo y Macario, mártir. Cuarenta Horas.—Empiezan en San Francisco en sufragio de las almas del Purgatorio: Exposición, a las seis, y seguirá un turno de misas hasta las doce; por la tarde, a las seis y cuarto, rezo de la Sagrada Corona, meditación, estación cantada y reserva de S. D. M. Visita.—A Nuestra Señora de la Misericordia, en Santa Magdalena.

Sueltos y noticias

Sermones. Según dijimos ayer, los de la Catedral en la presente Cuarema se predicarán, los miércoles y viernes, por la noche, a las seis y media.

Al público. A efectos de reclamación, se hallan expuestos al público: en la secretaría del Ayuntamiento de Sineu, el reparto de consumos; y en la del de Santanyí, las cuentas municipales respectivas al año último.

Instalación de un motor. Han solicitado de la Alcaldía para instalar motores eléctricos: los señores Oliver y Sans, uno de cinco caballos en la calle del Arco de la Merced, número 17, destinado a la industria de carpintería; y los señores Carbonell, Mir y Compañía, otro de cinco caballos en la calle de San Martín, número 39, destinado a la industria de fundición.

Los expedientes instruidos al efecto se hallan expuestos al público, a efectos de reclamación, en la secretaría de este Concejo.

Ganado. El vapor "Isleño", trajo ayer cuarenta cabezas de ganado lanar para el consumo.

Tahaco apresado. Por agentes de la Compañía arrendataria se ha apresado, en término de esta ciudad, un carro con caballería y dos buitros de tahaco de contrabando.

El tiempo. El tiempo sigue variable, permaneciendo el cielo despejado algún rato para volverse a cubrir después.

Nuevo domicilio. La profesora en partos doña María Martorell nos participa que ha trasladado su domicilio desde la calle de Pelaires, número 86, a la de San Jaime, número 17.

Conferencia en el Fomento del Civismo. En la nueva Sociedad "Fomento del Civismo", el próximo domingo se inaugurará una serie de conferencias públicas.

La primera, que tendrá lugar a las ocho de la noche de dicho día, correrá a cargo del vocal de la Junta de la

Instituto Sureda de Electricidad médica, Fototerapia y Radium. INSTALACIÓN DE PRIMER ORDEN. Rayos X.—Altas frecuencias.—Rayos ultra-violetas.—Ozono etc. Emanatorio de Radium (primero en España); progreso definitivo en la curación del artritis, reumatismo, gota, neuralgias, arenillas, y todos los trastornos producidos por el ACIDO URICO. Director-Proprietario: JOSÉ SUREDA MASSANET Médico egneecólogo DANÚS 4, 1.º DE IO A 1

CHOCOLATE DE LA TRAPA FABRICADO POR Los Religiosos Cislercienses VULO TRAPENSES DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS. Paquetes Pastillas Pesetas. 1.ª marca: Chocolate de la Trapa... 400 gramos... 14, 16 y 24... 125, 150, 175 y 250. 2.ª id. de Familia... 400... 14 y 16... 150, 175, 200 y 250. 3.ª id. económico... 350... 16... 100 y 125. Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales en Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 racolones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes al detall. Principales Ultramarinos.

BARATURA VERDAD Y EXCEPCIONAL prorrogada hasta la Cuarema Almacenes Montaner. En todas las ventas al contado y a pesar de las bajas efectuadas, se reducirá un 10 por 100 al efectuar el pago en Caja. SINDICATO, 2 a 10 y MILAGRO, 1 a 11.

Bursátiles BOLSA DE MADRID Cambios del 26. Interior contado... 79,95. Amortizable 5 por 100... 99,30. Amortizable nuevo... 00,00. Banco de España... 449,00. Compañía Tabacalera... 288,50. Francos... 106,25. Libras... 26,77. Exterior... 90,36. Barcelona 26. Interior... 89,10. Nortés... 95,90. Alicantes... 95,80. VALORES LOCALES Últimas cotizaciones. Crédito Balear... 85,00. Fomento Agrícola... 103,00. Ferrocarril Mallorca... 100,00. Islaña Marítima... 175,00. Salinera Española... 160,00. Sociedad Alumbrado por Gas... 120,00. La Económica... 19,00. Obligaciones Islaña Marítima... 102,00. Obligaciones Salin. Epla. 6 p... 100,00. Obligaciones id. id. 5 p... 101,50. C. Salinera Española 4,40 p... 100,00. Obligaciones C.ª Mallorca de... 102,00. Electricidad 5 p... 100,00. Obligaciones Ferrocarril de Sóller... 100,50. Bonos Municipales... 42,00. La Alfombrera... 90,00.

Auxiliares de Estadística. Convocatoria anunciada, 30 plazas, 1.500 pias. Preparación a cargo de los señores Frizar, Orduña y Ruiz Magán del Cuerpo facultativo de Estadística. Academia Estévez, Ventura de la Vega 8, Madrid. Esta Academia lleva ingresados 40 individuos en el cuerpo de Estadística.

Curación de la Tos PASTILLAS J. MIRÓ. Espectorantes y calmantes de la Tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró.—Abierta toda la noche, Colón 22, Perejil, 2.

Farmacia y droguería DE JOSÉ MIRÓ. Para la elaboración de los vinos, Metabisulfito potasa, Acido tartárico, fosfato armónico, Tanino al alcohol etc. Colón, 22 y Perejil, 2.

Café tostado EXCELSIOR. EXQUISITO—MEZCLA IDEAL. 100 gramos 0,70 cts. — PRUEBESE. YACUCO y MOKA 100 gr. 0,60 cént. PUERTO RICO 100 gr. 0,55. Especial para familias 100 gr. 0,50. Antigua CASA LLOFRIU. Palma 14 de Febrero de 1914.—El Director, Luis Pascual.

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

Desde Madrid

Consejo en Palacio

Esta mañana, en Palacio, se ha celebrado el anunciado Consejo de Ministros bajo la presidencia de S. M. el Rey.

El Consejo ha sido breve. A la salida, el jefe del Gobierno, señor Dato, nos ha manifestado a los periodistas que en su discurso había informado al Rey de las últimas noticias recibidas de Cuenca y Valencia, donde—ha dicho—la situación mejora según telegramas recibidos del Gobernador civil de aquella provincia, pues han reanudado la circulación los tranvías.

La policía—ha continuado diciendo—disolvió varios grupos de mozalbetes que aborrotaban, practicando algunas detenciones.

Ha negado que el Gobierno piense suspender en Valencia las garantías constitucionales, declarando el estado de guerra, pues confía que en breve quedará restablecida la normalidad.

También he informado al Monarca del "modus vivendi", con Italia.

He hablado luego—ha dicho—del aspecto de la próxima lucha electoral, diciendo que respecto a la candidatura oficial de Madrid se habían incluido en ella las fuerzas políticas organizadas para la lucha.

Me he ocupado por último—ha dicho—en la política exterior.

Otras manifestaciones.—La presidencia del Senado y la del Congreso

Después nos ha anunciado el Presidente que oportunamente someterá a la firma del Monarca un decreto referente al nombramiento del general Azcárraga para la Presidencia del Senado.

En cuanto a la del Congreso—ha terminado diciendo el señor Dato—, recomendaré a la mayoría que vote al señor González Besada.

Política

Nuevo director de Propiedades S. M. el Rey ha firmado un decreto nombrando director de Propiedades al Sr. Sesane.

Reunión en el Senado Probablemente, dos días antes de la apertura de Cortes se reunirán las mayorías en el Senado, pronunciando el Sr. Dato un discurso en el que recomendará las candidaturas para las presidencias de las Cámaras.

Firma de Marina El Ministro de Marina, general Miranda, ha sometido a la firma de Su Majestad el Rey las siguientes disposiciones:

Ascendiendo a capitanes de fragata a los señores don Manuel Camballo Gargollo y don Saturnino Montojo. Concediendo la Cruz de segunda clase blanca, pensionada, al capitán de corbeta don José Antonio Barreda Miranda.

Ascendiendo a contador de navío a don Francisco Dueñas. Y ascendiendo a Contador de fragata a don José Hurtado Concas.

Conferencias Ayer, jueves, celebraron una conferencia el expresidente del Consejo señor Conde de Romanones y el expresidente del Congreso señor Villanueva. La entrevista, en la que, según noticias, se habló de las próximas elecciones, duró largo tiempo.

Villanueva a Logroño Mañana, sábado, saldrá para Logroño el expresidente del Congreso señor Villanueva.

Madrid, 27 (5/30) Los ferrouxistas Los ferrouxistas han celebrado una reunión en su Círculo de esta Corte. En ella ha predominado el criterio de luchar en Madrid en las próximas elecciones de diputados a Cortes.

Se ha acordado también presentar cuatro candidatos, los cuales serán designados por el Comité de acuerdo con el señor Lerroux.

Con tal motivo reina grande excitación entre los elementos republicanos.

Toma de posesión Ha tomado posesión del cargo de Director general de Propiedades, para el que ha sido nombrado estos días el exdiputado a Cortes señor Seoane.

Firma de Guerra El Rey ha firmado varias disposiciones destinando:

El coronel de Artillería señor Casaldueiro, al tercer Regimiento de montaña.

El coronel de Caballería señor Sanz Perry, al Regimiento de Lanceros de Sagunto.

El coronel de Caballería señor Despujols, a jefe del Segundo Depósito de Reserva.

Y el coronel, también de Caballería, señor Fernández Gamboa, al Regimiento de Cazadores de Alfonso XII.

Dato visitará a los primates de la política

El jefe del Gobierno, don Eduardo Dato, se propone visitar, antes de la apertura de Cortes, a los primates de la política para tratar de asuntos de actualidad, relacionados con la futura labor parlamentaria.

Los primates que serán consultados son los ex-presidentes del Consejo señores Maura y Conde de Romanones.

Ortuño en Palacio

Madrid, 27 (3/30) Las reformas en las Comunicaciones El Director general de Correos y Telégrafos, señor Ortuño, estuvo ayer en Palacio, siendo allí recibido por S. M. el Rey.

El señor Ortuño ha dado a conocer al Monarca los proyectos que acaricia para el mejoramiento de las comunicaciones, tanto postales como telegráficas.

Entre esos proyectos figura el tendido de un nuevo cable que una Génova con Barcelona.

Dicho cable recogerá los despachos del Centro de Europa, facilitándonos su paso para llegar pronto al cable de Canarias.

Ha hablado también el señor Ortuño a Su Majestad del propósito que tiene de construir nuevos edificios antes de llegar a la rebaja del franco.

El Rey, después de escuchar atentamente al señor Ortuño, ha elogiado grandemente los proyectos y al personal de Correos y Telégrafos.

Además, el Monarca ha encarecido la necesidad de que se aumente el personal, dado el aumento obreril en la recaudación, que ha llegado a 35 millones.

Un artículo de "La Época"

Madrid, 27 (3/30) El periódico "La Época", órgano del Gobierno, publica un artículo, que titula "Delirios del despocho", comentando un suelto de "A B C", en el que se habla de un nuevo par-

tido que quiere formar el señor Maura.

"La Época", cree que la noticia es falsa.

"Es ésta—añade—una intención contraria a las ideas del señor Maura, quién jamás ha aprobado la dispersión de fuerzas políticas."

"Además—agrega—"La Época", el señor Maura no puede unirse a los liberales, que repudió, ni a los neutros, ni tampoco a las derechas.

Por democrático convencido, no puede constituirse en prisionero de las fuerzas que sólo respiran pesimismo y gran intransigencia.

Y termina diciendo "La Época": "Si la noticia fuese cierta, daría nuevamente la razón a quienes se sacrificaron aceptando el Gobierno."

Telegramas oficiales

Madrid, 27 (1/00)

De Alicante El Ministro de la Gobernación ha recibido el siguiente telegrama del Gobernador civil de Alicante:

"Ha sido detenido uno de los autores del crimen cometido estos últimos días en el pueblo de Manuel."

Madrid, 27 (5/30)

De Cáceres Esta madrugada el Subsecretario del Ministerio de la Gobernación nos ha manifestado a los periodistas el siguiente telegrama recibido del Gobernador civil de Cáceres:

"Se ha celebrado en el Teatro de Variedades el anunciado mitin de mauristas. Hablaron varios oradores, figurando entre ellos señores Ossorio y Gallardo y don Valentín Gamazo. No se registró incidente alguno."

Madrid, 27 (5/30) Otro bando del Alcalde.—La fuerza pública protegerá la circulación de tranvías y venta de substancias.—El paro en el puerto

Madrid, 27 (5/30) Valencia.—El Alcalde de esta ciudad ha publicado otro bando, pidiendo al vecindario deponga su hostilidad.

Mañana, la fuerza pública protegerá la circulación de tranvías y venta de artículos de primera necesidad, castigando duramente a los que, de nuevo, intenten turbar la paz de la población.

Se han reconcentrado las fuerzas de la Benemérita de a caballo. En el puerto, el paro es general.

Madrid, 27 (3/30) De Badajoz.—Asamblea de Ayuntamientos

Badajoz.—Ha terminado la Asamblea de Ayuntamientos de esta provincia.

Se aprobaron seis conclusiones, que serán elevadas al Gobierno. En ellas se protesta del desbarajuste económico que existe en la Diputación.

De Bilbao.—Los presupuestos municipales.—Revelo en el Ayuntamiento.—Visita al Presidente de la Diputación

Bilbao.—La Diputación provincial ha tomado el acuerdo de rechazar los nuevos presupuestos municipales por desgravar parcialmente los Consumos.

El referido acuerdo crea un conflicto, pues desde hace dos meses no se cobraban tarifas sin gravamen, teniendo que hacer ahora otros presupuestos.

En el Ayuntamiento; el acuerdo de la Diputación ha producido gran revuelo.

Se dice que muchos concejales piensan dimitir.

Una comisión del Sindicato de Fo-

los graves sucesos que se vienen les arrollando.

Acordó retirar su representación del Comité de huelga.

El Alcalde publicó ayer un bando dando un plazo de veinticuatro horas a los hortelanos para que puedan ocupar sus respectivos puestos, añadiendo que, de no hacerlo, perderán los derechos que tienen adquiridos.

Después de las tres de la tarde se reprodujeron los desórdenes. En las calles de la Linterna y Caballos, la Benemérita dió varias cargas contra los revoltosos.

En la calle de Cuarte, un grupo que vitoreaba la anarquía apedreó algunas casas, haciendo cuatro disparos.

La Benemérita dispersó a los perturbadores del orden, que huyeron a campo traviesa.

El Ayuntamiento garantiza el abastecimiento de víveres.—Grupos. Detenciones

Valencia.—El Ayuntamiento ha garantizado el abastecimiento de víveres a la población.

En las calles de Cutanda, Mas y Cargat, al anochecer, se formaron varios grupos de revoltosos.

Las fuerzas de la Benemérita, secundadas por la policía, practicaron muchas detenciones.

Madrid, 27 (3/30)

La situación mejora El Subsecretario del Ministerio de la Gobernación nos ha comunicado esta madrugada a los periodistas que, según noticias recibidas del Gobernador de Valencia, la situación en aquella capital mejora.

Termina diciendo el telegrama—ha agregado el Subsecretario—que se espera que mañana quedará normalizada la situación.

Madrid, 27 (5/30) Otro bando del Alcalde.—La fuerza pública protegerá la circulación de tranvías y venta de substancias.—El paro en el puerto

Valencia.—El Alcalde de esta ciudad ha publicado otro bando, pidiendo al vecindario deponga su hostilidad.

Mañana, la fuerza pública protegerá la circulación de tranvías y venta de artículos de primera necesidad, castigando duramente a los que, de nuevo, intenten turbar la paz de la población.

Se han reconcentrado las fuerzas de la Benemérita de a caballo. En el puerto, el paro es general.

De Provincias

Madrid, 27 (3/30)

De Badajoz.—Asamblea de Ayuntamientos

Badajoz.—Ha terminado la Asamblea de Ayuntamientos de esta provincia.

Se aprobaron seis conclusiones, que serán elevadas al Gobierno. En ellas se protesta del desbarajuste económico que existe en la Diputación.

De Bilbao.—Los presupuestos municipales.—Revelo en el Ayuntamiento.—Visita al Presidente de la Diputación

Bilbao.—La Diputación provincial ha tomado el acuerdo de rechazar los nuevos presupuestos municipales por desgravar parcialmente los Consumos.

El referido acuerdo crea un conflicto, pues desde hace dos meses no se cobraban tarifas sin gravamen, teniendo que hacer ahora otros presupuestos.

En el Ayuntamiento; el acuerdo de la Diputación ha producido gran revuelo.

Se dice que muchos concejales piensan dimitir.

Una comisión del Sindicato de Fo-

mento ha visitado al presidente de la Diputación con objeto de pedirle su apoyo para crear una Facultad de medicina.

Para ello, dicho Sindicato elevará un mensaje al Gobierno.

La guerra en Africa

Madrid, 27 (1/00)

De Larache.—Temporal.—Desgracias.—Tiroteo

Larache.—Continúa en esta comarca el temporal de agua y viento.

Ha sido cerrada la barra. En Arcila, el viento sopla con tal ímpetu que derribó un muro, hirviendo a nueve soldados.

En la avenida de Luco, el vendaval arrastró varios pontones, en los que se hallaban recogidas las fuerzas de mar.

También arrastró el viento nueve barcasas, que se hallaban cargadas de mercancías.

Estas cayeron al agua, suponiéndose perdidas. El enemigo tiroteó ayer la posición de Seguela.

Graves sucesos en Portugal

Madrid, 27 (1/00)

Órdenes del ministro de Estado.—Lo que dice Sánchez Guerra.—Gravedad

El ministro de Estado ha dirigido varios telegramas a nuestro representante en Lisboa y a los gobernadores fronterizos, para que le tengan al corriente de cuanto ocurra en Portugal.

El ministro de la Gobernación, señor Sánchez Guerra, nos ha manifestado, a última hora, a los periodistas, que sabía que los sucesos que, desde hace algunos días vienen registrándose en Lisboa, son verdaderamente graves y de gran trascendencia.

También nos dijo que no conocía el texto del telegrama que, acerca de los sucesos a que hacemos referencia, se había recibido de nuestro Embajador en Lisboa en el Ministerio de Estado, pero se ratificaba en lo dicho anteriormente acerca de la gravedad de los sucesos.

Dos bombas que estallan.—Telégrafo cortado.—Descarrilamiento.—Incomunicación

En el Ministerio de Estado, se han recibido nuevas noticias de Portugal.

Estas acusan que los sucesos van tomando carácter alarmante.

En el interior de Lisboa han estallado dos bombas.

Ignórase si ha habido desgracias. En la estación central de Acemas, los huelguistas han hecho descarrillar dos trenes.

Como los revoltosos han cortado el cable del telégrafo, la población se halla completamente incomunicada. Ignórase detalles de los hechos que acabamos de apuntar.

Esperando contestación del Gobierno Por noticias recibidas a última hora de Portugal, se sabe que ha sido re-puesto el cable del telégrafo que habían destruido los huelguistas ferroviarios, y que estos siguen esperando una contestación del Gobierno a las peticiones que hace algunos días le dirigieron.

Continúan ejerciéndose toda clase de coacciones, y permitiéndose que se hagan actos de sabotaje, interceptando la línea férrea.—Otro, descarrilamiento.—Intentan volar un puente

Comunican de Portugal que los ferroviarios levantaron la línea férrea cerca de la estación de Povos Sacaveo, haciendo descarrillar un tren de mercancías.

No hubo desgracias personales.

En la estación de Zafra hicieron descarrillar otro tren.

En la de Entroncamento, intentaron, por medio de la dinamita, hacer volar un puente por encima del cual pasa la línea férrea.

Un manifiesto.—Propósitos del Gobierno

El Sindicato ferroviario ha publicado un manifiesto explicando el motivo del actual conflicto. Dice que el movimiento no obedece más que a contrarrestar las represalias que toma la Compañía ferroviaria.

Invítase en dicho manifiesto a la clase proletaria que secunde el movimiento, para llegar a la huelga general.

El Gobierno está dispuesto a que los trenes circulen, dirigidos y custodiados por fuerzas del Ejército.

Minera de dinamita.—Bombas Ayer explotó en la estación de Santa Apolonia una mina de dinamita, que los ferroviarios habían preparado.

La mina en cuestión causó grandes daños en el edificio de dicha estación.

En la estación de Campolide, han sido halladas otras dos bombas de dinamita.

Madrid, 27 (3/30) Más noticias oficiales.—Lisboa ¿en poder de grupos armados.—¿Qué pasará?

Se han recibido nuevas noticias

oficiales de Portugal dando cuenta de que la situación en aquella República sigue igual.

Añaden dichas noticias que por las calles de Lisboa patrullan grupos armados, con los cuales se mezclan elementos extraños a los ferroviarios.

"Esos grupos—terminan diciendo dichos telegramas—se han adefaído de la población, no pudiendo presagiarse las consecuencias que ello puede tener."

Madrid, 27 (5/30)

Manifestaciones del Subsecretario de Gobernación

Esta madrugada hemos hablado los periodistas con el Subsecretario del Ministerio de la Gobernación.

Nos ha manifestado, ante la ansiedad con que le pedimos noticias de Portugal, que solo se ha confirmado el gravísimo movimiento revolucionario.

Nos ha demostrado que por todas las comunicaciones, incluso por medio de radiogramas, se han pedido noticias, no habiéndose recibido contestación.

"Los corresponsales de periódicos extranjeros—nos ha añadido—me han manifestado que recibían telefonemas urgentes de sus respectivos diarios demandando noticias por caer totalmente de ellas."

Prensa Asociada.

Desde Barcelona

Notas catalanas

Barcelona, 27 (3/00)

Francés detenido

Por haber sido reclamado por el Gobierno de la república de El Brasil, la policía detuvo ayer tarde a un francés llamado Menier, autor de un importante robo de alhajas, perpetrado hace algún tiempo en aquella república.

Este individuo fué detenido hará un mes por creerse autor del robo realizado en la joyería de la Rambla del Centro, siendo luego puesto en libertad.

Llegada de Weyler

Hoy es esperado el capitán general señor Weyler.

Los huelguistas carreteros Ayer los huelguistas carreteros ejercieron algunas coacciones, defendiéndose los esquirols con revólveres.

No hubo ningún herido. En el paseo de Colón los huelguistas volcaron varios carros que iban cargados de carbón.

El gobernador civil cree que esta huelga será muy difícil de solucionar.

Los huelguistas carpinteros En la calle de Aldana riefieron un grupo de huelguistas con otro de esquirols.

Cruzáronse algunos disparos, no haciendo blanco ninguno de ellos.

Candidato apedreado Por la carretera de Copons circulaba un automóvil en el que iba el candidato a diputado a Cortes señor González Vilari, cuando tuvo que detenerse por existir en medio de la carretera varias piedras grandes.

Mientras el "chauffer", las retiraba, el citado candidato fué apedreado por un grupo de mozalbetes que estaban escondidos dentro de unos matorrales.

Acudieron los mozos de escuadra, deteniendo a cinco de los agresores.

Moneda falsa.—Mujeres que ingresan en la cárcel

Anoche ingresaron en la cárcel cinco mujeres que se dedicaban a la expendición de moneda falsa.

Palou Gari

LA ESPERANZA

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

Con maquinaria y útiles para la impresión de toda clase de trabajos propios del ramo, con

ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMÍA

Folleto, Revistas, Programas, Tarjetas, Recordatorios, Invitaciones, Memorándums, Reconocimientos, Cartas y Sobres Comerciales, etc., etc.

--- EN UNA O MAS TINTAS ---

Calle de la Lonjeta, núm. 11

Apartado, n.º 19 Palma de Mallorca Teléfono, 200

Las mejores máquinas parlantes con bocina y sin ella y discos de dos caras son los de marca

ODEON y FONOTIPIA

De venta: Casa Castellá

Santo Domingo, 34 y 36, Palma



CAJA MUTUA POPULAR

Sociedad Cooperativa de Ahorro

Establecida legalmente en 1.º de Marzo de 1906 y funcionando bajo la inspección del Ministerio de Fomento, de acuerdo con las disposiciones de la Ley de 14 de Mayo de 1908 y Reglamento dictado para su ejecución

Autorizado su funcionamiento e inscripto en el Registro de sociedades de Seguros por R. O. de 28 de Julio de 1909

Domicilio social: Granvia Layetana 11 pral. (Reforma).—BARCELONA.—Recaudador en Palma: Victorino Anguera, Sindicato, 72-2.º

Director Regional en Cataluña y Baleares: D. JOSÉ MASIP.—Calle de la Fábrica, 16, (Arrabal), Palma



Vapores Correos Italianos

con itinerario fijo para
Montevideo y Buenos Aires

Servicio rápido semanal combinado entre las compañías
Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant y telegrafía Marconi en todos sus buques

COCINA A LA ESPAÑOLA

Próximas salidas de Barcelona

| | | |
|-------------------------------|---------------------|----------|
| Navigazione Generale Italiana | Cordova | 4 Marzo |
| Id. Id. | Duca Degli Abruzzi | 5 Marzo |
| Id. Id. | Principe Umberto | 12 Marzo |
| Navigazione Generale Italiana | Principessa Mafalda | 19 Marzo |
| Lloyd Italiano | Duca D'Aosta | 26 Marzo |
| Navigazione Generale | Re Vittorio | 2 Abril |
| La Veloce | Duca di Génova | 9 Abril |

Para más informes:
Para despacho de los pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los Sres. Salom y Rullán.—Plaza de la Libertad, 3.
Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga a D. Miguel Ordinas.—Plaza de la Libertad núm. 17, Palma de Mallorca.

SERVICIOS DE LA Compañía Trasatlántica

Líneas de Buenos Aires

El día 4 de Marzo saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor **Reina Victoria Eugenia** directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de New-York, Cuba y Méjico (Servicio del Mediterráneo)

El día 23 de Febrero saldrá de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor **Montserrat** directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

Línea de Cuba y Méjico (Servicio del Norte de España)

El día 16 Febrero saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de Coruña el vapor **Alfonso XIII** directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costa-firme y Pacífico con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 10 de Marzo saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor **Antonio López** directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curaçao, Puerto Abello y al Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro con trasbordo en Curaçao y para Camaná, Carúpano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

Línea de Filipinas

El día 4 de Marzo saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor **Legazpi** directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Illo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Fernando Póo

El día 2 de Marzo saldrá de Barcelona, el vapor **C. de Cádiz** con escalas en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

Regreso de Fernando Póo el 5, haciendo las escalas de anarías y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su servicio.

También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Para rebajas á familias, precios especiales por camarotes de lujo, rebajas en pasajes de ida y vuelta y demás informes que puedan interesar al pasajero, dirigirse á las Agencias de la Compañía.

AVISOS IMPORTANTES.—Rebajas de los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de comunicaciones Marítimas.

Servicios Comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Servicio especial: LINEA BRASIL-PLATA

El día 16 saldrá de Bilbao y Santander, el 18 de Gijón y Coruña, el 19 de Vigo, el 21 de Lisboa y el 23 de Cádiz, el vapor **LEÓN XIII**. Informarán en Palma: Sres. Jaime M. Granada y C.ª S. en C.—Plaza de Antonio Maura, 4.

Liga de Propietarios de fincas Urbanas

Habitaciones para alquilar

| CALLE O PLAZA | NÚM. | PRECIO | INFORMES | OBSERVACIONES |
|----------------------|------|---------|-----------------------------|--|
| S. Llull (La Vileta) | | 1.º | Temple, 9 | 2 cuartos, cocina, agua y corral |
| Bala Roja | 4 | 1.º | San Miguel, 18 | 4 salas, 4 dormitorios, agua y terrado |
| San Magín | | 1.º | San Miguel, 18-1.º | 4 dmrs. huerto, jardín, molino dto. cad. |
| Málaga (Can Capas) | 14 | bsjo | Foro Balear, San Miguel, 18 | dos cuartos, sala, agua y patio |
| Bala Roja | 2 | cochera | San Cristóbal, 4 | mucha capacidad y agua |

Véase relación general en el domicilio Social: San Miguel, 18-1.º

Se recomiendan los Grandes Almacenes San José




Sastrería Mercería Camisería Lanería

Artículos negros para la temporada de Cuaresma
GENEROS BLANCOS- BORDADOS

Todo lo que se requiere para equipos de novios
Se liquida con GRAN BARATURA
Precio fijo

Laboratorio de Esterilización



Elaboración de toda clase de inyectables, a la mayor brevedad se sirve toda fórmula especial.

Pídanse Catálogos
Farmacia de J. Sureda Iliteras.—Brossa, 9
PALMA DE MALLORCA

Línea Pinillos para Montevideo y Buenos Aires

Próximas salidas del puerto de Barcelona

| | | | |
|-----------|------------|-----------------|----------|
| Cádiz | 8 Febrero | Valbanera, | 31 Marzo |
| Barcelona | 23 Febrero | Infanta Isabel, | 12 Marzo |

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Guantanamo y Manzanillo saldrá de este puerto el día 20 de Marzo el vapor **Miguel M. Pinillos**

Admite carga y pasajeros
NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días y
Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía
SEÑORES PLANAS, PIZÁ y C.ª S. en C.
San Miguel 28-Palma

Pastillas Crespo de Menthol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla. El **menthol**, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas, ya sean hipertóricas o atroficas de forma seca, granulosa, granular o cénica, de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laríngeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa y dejando a la garganta con tal situación de frescura y bienestar agradable, que el individuo se encuentra rápidamente mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1'50.—En Palma: Valenzuela, depositario.

Tip. LA ESPERANZA.—Lonjeta, 11—PALMA DE MALLORCA

CALLICIDA PIZÁ

Extirpa rápidamente sin dolor ni molesta los callos y durezas. Es curioso no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico: una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito: Farmacia Róver, Plaza Antonio Maura.

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA



Papel de fumar

Lejía Líquida Privilegiada

Doce años de creciente éxito
MARCA
Preciosa-Estrella-Conejo

Para el lavado, colado y saneamiento radical de la ropa blanca y de color de algodón y lana. AGUA FRIA sin legiador, sin fuego y sin cuidado.

Propiedades de estas Botellas de Lejía Líquida

- 1.ª Está exenta de materias corrosivas y cáusticas.
- 2.ª Es higiénica y desinfectante.
- 3.ª Destruye los gérmenes de las enfermedades contagiosas, como peste bubónica, tifus, etc.
- 4.ª Suaviza las manos al ser empleada.
- 5.ª Es muy superior a las lejías de ceniza tan empleadas antes.
- 6.ª Se emplea con agua fría.

DE VENTA EN DROGUERÍAS Y ULTRAMARINOS

De Sucesores de Boscana, Plaza de Cort. (en botellas)
D. Juan Clar, calle de sombrereros.
D. Alejo Corbella, P. Antonio Maura. (al detall)
Centro Farmacéutico, Harina. Y principales.

No más pelo blanco

Tintura del Doctor Padró

Para teñir el pelo de color castaño, oscuro o negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.
Venta: Droguerías y Perfumerías, Farmacia del Globo, plaza Real—Barcelona.

Solución Cases

DE
Clorhidro-Fosfato de Cal
Premiado en varias Exposiciones

Por excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de **Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convalecencia, Embarazo, etc.** Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños.

Al por mayor **Farmacia de I. Puchadas**, Plaza de la Luna, 11-Barcelona.

Pídanse el **Chocolate MUNDIAL**
Marca registrada

Aparatos

para adelantar con rapidez y perfección en el estudio del piano los proporciones Lladó.
Valero—2, bajos—esquina cuesta Brossa.

Diurno

Completamente nuevo
Librería de GUASP
Morey, 6

Para Pianos

Todas las señoras saben que trabajo y cuidados da generalmente el mantener el lustre de un piano. Ellas se excitan, con razón, cuando se trata de pasar uno de los muchos barnices para muebles y otros quitamanchas que se encuentran en plaza, algunos de los cuales son simplemente desastrosos. Se sabe el disgusto que causa el ver ese destiempo sucio, apagado y esa descoloración azulada que aparece frecuentemente en un piano u otros muebles bien lustrados. Muchas veces esta tinta azulada sucia es tan pronunciada que se tiene que mandar el piano o el mueble a un lustrador para hacerlo lustroso de nuevo, con el gasto correspondiente.

Ahora todo esto ya no es necesario porque un poquito de LIQUID VENEER sobre un trapito hará desaparecer esta descoloración instantáneamente y dará nuevo vigor al lustre primitivo, haciéndolo más brillante que antes.

No titubeen en usar el LIQUID VENEER en su piano.
De venta: Taller bicicletas de J. Nollá, y Plaza Santa Eulalia n.º 10.

Sellos de goma y de Metal

Se confeccionan a precios económicos, de toda clase de modelos y dibujos, propios para Herreros, Carpinteros, Peluqueros, Carniceros, Pintores, Ebanistas, Marmolistas, Veterinarios, Asociaciones religiosas, etc. etc., como también.

Rótulos de esmalte Imprentillas
Sellos para embalajes Festones
Etiquetas de relieve
Fichas de metal
Medallas-Distintivos
Cajas rotuladoras
Papel con membretes en relieve
especialidad en SELLOS BICOLOR
Sellos para lacre y todos cuantos artículos se deseen del ramo.
Plaza Santa Eulalia, 10

IBÉRICA

EL PROGRESO DE LAS CIENCIAS : :
: : Y DE SUS APLICACIONES : :
: : REVISTA SEMANAL ILUSTRADA : :
: : Observatorio del Ebro.—Tortosa : :
: : Precios de Abono : :
Edición corriente: 10 ptas. año; 5 semestre
de lujo: 20 " " 10
: : PAGO ANTICIPADO : :
SE SUSCRIBE Y ADMITEN ANUNCIOS : :
: : EN LA ADMINISTRACIÓN : :
DE
- Correo de Mallorca -
: : : : : LONJETA, 11 : : : : :
: : : : : en las horas de despacho : :
MAÑANA: de 9 a 1.—TARDE: de 4 a 7